

Ratzinger, Joseph: *Einführung in das Christentum*. Vorlesungen über das Apostolische Glaubensbekenntnis. Kösel/München 1968; 307 S., DM 24,80

Il est déjà bien tard pour présenter un livre qui a déjà fait le tour du monde, et a été consacré comme un classique du genre. C'est un résumé de la foi chrétienne exprimée dans un langage contemporain. Pour dire l'importance de ce livre et les échos qu'il a suscités, qu'il nous suffise de citer ici les paroles par lesquelles le cardinal L.-J. SUENENS, archevêque de Malines-Bruxelles, le présente à son clergé: «En de multiples occasions je vous ai entendu exprimer le désir qu'on vous signale tel ou tel ouvrage théologique qui soit un point de référence valable et sûr pour votre prédication et pour votre catéchèse, comme aussi à l'usage des laïcs cultivés. Pour répondre à ce besoin de guide théologique dans le désarroi actuel des idées, comme aussi de synthèse, à la fois classique et ouverte à la problématique actuelle, je crois utile de signaler un livre remarquable qui me paraît répondre pleinement à cette attente. Un théologien allemand, J. RATZINGER, a publié en 1968 un livre intitulé: *Einführung in das Christentum*, qui est un commentaire, point par point, du Credo . . . Le livre de RATZINGER vient à son heure. Après de multiples études partielles, le temps est venu d'essayer de présenter une synthèse tenant compte de tout l'acquis des travaux récents qui contribuent au renouveau de la théologie» (*Archidiocesis Mechliniensis-Bruxellensis Pastoralia*, N. 4 — 23.2.1970). Que pourrions-nous ajouter à des paroles si autorisées?

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Schmucker, Josef: *Die primären Quellen des Gottesglaubens* (= Quaestiones disputatae, 34) Herder/Freiburg 1967; 232 S., DM 21,50

La problématique de la connaissance philosophique de Dieu reste dominée par la critique de Kant. L'auteur montre comment la néo-scholastique reste en-deça de Kant et ne peut donc satisfaire les esprits contemporains. Il examine critiquement divers essais et conclut négativement. Il reste donc à prendre acte de la critique kantienne et à chercher des voies nouvelles qui puissent aller au-delà. L'auteur croit pouvoir trouver une voie dans le sillage de Newman. Il nous offre une ébauche de connaissance naturelle de Dieu qui tienne compte de la critique et est consciente des objections qu'elle doit surmonter.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Schreiben der deutschen Bischöfe an alle, die von der Kirche mit der Glaubensverkündigung beauftragt sind. Paulinus-Verlag/Trier 1968; 37 S., DM 2,—

Voici la seconde édition de la lettre signée à Fulda le 22 septembre 1967 par le cardinal Döpfner au nom des évêques allemands. On se souvient que cette lettre a ouvert la série de bon nombre d'avertissements du Pape et de diverses conférences épiscopales au sujet de certaines orientations de la pensée chrétienne. Les objets qui préoccupent l'épiscopat allemand sont les suivants: l'indifférence envers le magistère officiel de l'Église dans l'enseignement de la doctrine, la démythisation de la Bible et surtout des évangiles, les critiques des énoncés et des dévotions eucharistiques de la tradition médiévale, et enfin ce qu'il est convenu d'appeler l'horizontalisme. On peut dire que ces avertissements sont faits avec beaucoup de sens des nuances et beaucoup de sensibilité. Peu à peu, les nouvelles structures de l'Église s'établissent. Dans l'évolution

du christianisme, la hiérarchie prend la fonction de frein, défendant la valeur du passé et la nécessité de maintenir la continuité. On ne peut pas lui demander de percevoir, n'y d'orienter les nouvelles formes de sensibilité évangélique. Par contre, l'épiscopat allemand offre l'exemple d'une hiérarchie prudente pour ne pas couper à la base les nouveaux mouvements que l'Esprit imprime à l'Église. Sans doute, l'ivraie est-elle toujours mêlée au bon grain. Mais le Seigneur ne nous recommande-t-il pas de laisser l'ivraie de peur de brûler le bon grain en même temps.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Seler, Eduard: *Gesammelte Abhandlungen zur amerikanischen Sprach- und Altertumskunde*. Unveränderter Nachdruck der Berliner Ausgabe 1902—23. Akad. Druck- und Verlagsanstalt/Graz (Österreich) 1960—61; 5 Bde, 4624 S. mit mehreren tausend Strichzeichnungen u. über 200 Bildtafeln, US\$ 113,—

Muchos han llegado a comparar a EDUARD SELER con ALEXANDER VON HUMBOLDT por la trascendencia de su obra en relación al conocimiento y estudio de América, y no sin razón, pues tanto uno como otro fueron pioneros de una serie de estudios que después se han venido realizando en relación con el conocimiento arqueológico, histórico, etnográfico y lingüístico de las regiones americanas. La obra de Seler es mucho más extensa y más variada que lo escrito por Humboldt, como también fue más largo el tiempo que Seler dedicó a América: de 1886 a 1921. Su bibliografía comprendía en 1922 (fecha de su muerte) más de 250 fichas. La publicación de sus escritos sobre temas americanistas lo hizo por primera vez en Berlín, de cuya edición ahora se nos presenta una fotoreproducción. El mérito de Seler es haber tocado muchísimos temas por primera vez, aplicando métodos que han hecho escuela y que en algunos casos aún no han sido superados. Su interés va de la interpretación de los jeroglíficos mayas al estudio de las diferentes lenguas indígenas tocando México, Centro-América y llegando hasta el Perú. A través de esta obra se nos proporciona material valioso, en varios casos único vestigio de lo que existió y que posee carácter de fuente de primera mano al haber desaparecido gran cantidad de sitios debido al saqueo arqueológico sufrido por muchas regiones de América. Se ha dicho que nadie como E. Seler se ha entregado con tal dedicación a mostrar al mundo la grandeza de México.

Jacona, Michoacán (México)

Francisco Miranda

Tarancón, Vicente Enrique: *Unidad y pluralidad en la Iglesia*. Sígueme/Salamanca 1970; 387 p.

Le titre ne dit pas exactement le contenu du livre du cardinal-archevêque de Tolède. En réalité, il s'agit non pas d'un livre de théologie, mais bien plutôt d'une longue lettre pastorale sur les différents problèmes qui affectent le gouvernement d'un diocèse. L'archevêque de Tolède envisage sous tous ses aspects le problème de l'autorité et de la liberté dans la vie diocésaine aujourd'hui. Il le fait en multipliant les citations du Concile, et plus encore les citations de Paul VI. On y notera un désir d'ouverture très grand, caractéristique de l'aile la plus avancée de l'épiscopat espagnol.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin